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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 

DIÁLOGOS 

REALIZARÁ IEEQ DIÁLOGOS ENTRE CANDIDATURAS A LAS PRESIDENCIAS MUNICIPALES 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) llevará a cabo, del 22 de abril al 29 de mayo del presente 
año, 18 Diálogos entre candidaturas con registro a las Presidencias Municipales en el Proceso Electoral Local 
2023-2024. En sesión de la Comisión Transitoria de Diálogos fueron aprobadas las Directrices para el 
desarrollo de estos ejercicios democráticos y sus anexos relativos al Calendario de ensayos y Diálogos, 
Estructura, Preguntas de encuesta para candidaturas participantes y Preguntas de encuesta para la ciudadanía. 
La encargada del despacho de la Coordinación Jurídica, Diana Gabriela Lugo Díaz, explicó que en la 
normatividad se establecen las reglas para la organización, difusión, celebración y supervisión de los Diálogos, 
que buscan que la ciudadanía tenga un acercamiento con las propuestas, planteamientos y plataformas de 
quienes encabecen las planillas de los ayuntamientos. El Presidente de la Comisión, Consejero Daniel Dorantes 
Guerra, señaló que las normas aportan a la certeza y la equidad de los ejercicios, los cuales derivan de una 
iniciativa del IEEQ para fortalecer la vida democrática en la entidad, generar un intercambio de opiniones entre 
las candidaturas, así como promover el voto informado y razonado. La Consejera Presidenta Grisel Muñiz 
Rodríguez, la Consejera María Pérez Cepeda, la Consejera Karla Isabel Olvera Moreno y el Consejero Carlos 
Rubén Eguiarte Mereles destacaron la continuidad con los Diálogos realizados en el proceso electoral inmediato 
anterior, con algunas modificaciones a fin de tener un formato más flexible, moderación activa y reglas claras. 
Indicaron que fueron tomadas en cuenta las opiniones de las representaciones de los partidos políticos y 
coincidieron en que, a través de estos ejercicios, la ciudadanía podrá conocer diagnósticos y propuestas de 
solución de las candidaturas a las diversas problemáticas de los municipios. Cada Diálogo se realizará en 
modalidad virtual con el siguiente formato: Entrada, Desarrollo, Segmento 1, Subsegmentos 1 y 2, Segmento 2, 
Subsegmentos 1 y 2, Despedida o Conclusión y Cierre. Además, cada ejercicio tendrá una duración aproximada 
de hora y media, contará con dos personas moderadoras y será transmitido en vivo a través de las redes 
sociodigitales de YouTube y Facebook del IEEQ. En la sesión estuvieron presentes la Consejera Rosa Martha 
Gómez Cervantes, el Secretario Ejecutivo Juan Ulises Hernández Castro, la líder del proyecto de Diálogos Samira 
Mosri Díaz Barreiro, el Director Ejecutivo de Asuntos Jurídicos Juan Rivera Hernández, el Director de 
Tecnologías de la Información Raúl Islas Matadamas, el Coordinador de Comunicación Social Héctor Maqueo 
González y el Secretario Técnico Gabriel Valladares Terán. (AD 12, EUQ 3, DQ 10, CQRO 3, P 3) 

https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/ieeq-realizara-dialogos-entre-candidatos-a-presidencias-
municipales-11293616.html 

https://aldialogo.mx/politica/2024/01/16/ieeq-realizara-dialogos-entre-candidaturas-a-alcaldias/ 

https://www.codigoqro.mx/local/2024/01/17/ieeq-organizara-dialogos-entre-candidaturas-a-presidencias-
municipales/ 

https://www.publimetro.com.mx/queretaro/2024/01/17/del-22-de-abril-al-29-de-mayo-ieeq-realizara-
dialogos-con-candidaturas-de-presidencias-municipales/ 

https://queretaro24-7.com/ieeq-realizara-dialogos-entre-candidaturas-a-las-presidencias-municipales/ 

https://queretaro.quadratin.com.mx/realizara-ieeq-dialogos-entre-candidaturas-a-las-presidencias-
municipales/ 

https://amanecerqro.com/realizara-ieeq-dialogos-entre-candidaturas-a-las-presidencias-municipales/ 

http://www.periodicoelmosquito.com/politica/realizara-ieeq-dialogos-entre-candidaturas-a-presidencias-
municipales/ 
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https://lalupa.mx/2024/01/16/llevara-a-cabo-ieeq-dialogos-entre-candidaturas-a-las-presidencias-
municipales/ 
https://elqueretano.info/trafico/ieeq-organizara-sesiones-de-dialogo-entre-quienes-aspiran-a-las-18-
presidencias-municipales/ 
 
https://www.queretarotv.com/realizara-ieeq-dialogos-entre-candidaturas-a-las-presidencias-municipales/ 
 
https://expresoqueretaro.com/news/realizara-ieeq-dialogos-entre-candidaturas-a-las-presidencias-
municipales/ 
 
https://adninformativo.mx/realizara-ieeq-18-dialogos-entre-candidaturas-a-alcaldias-ya-estan-definidas-las-
fechas/ 
 
https://queretaro24-7.com/ieeq-realizara-dialogos-entre-candidaturas-a-las-presidencias-municipales/ 
 
https://circulonoticias.com/realizara-ieeq-dialogos-entre-candidaturas-a-las-presidencias-municipales/ 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/realizara-ieeq-dialogos-entre-candidaturas-a-presidencias-municipales 
 
https://elinformanteqro.com/noticias/realizara-ieeq-dialogos-entre-candidaturas-a-las-presidencias-
municipales/ 
 
https://www.gente-bien.mx/realizara-ieeq-dialogos-entre-candidaturas-a-las-presidencias-municipales/ 
 
https://nativoqueretaro.mx/index.php/2024/01/16/realizara-ieeq-dialogos-entre-candidaturas-a-las-
presidencias-municipales/ 
 
https://www.reqronexion.com/?s=IEEQ 
 
https://www.lado.mx/noticia.php?id=15047471 
 
https://twitter.com/rtqro/status/1747453689747440036 
 
https://twitter.com/RadioFormulaQro/status/1747328029192241496 
 
https://twitter.com/DEBATEQRO/status/1747320449288077726 
 
https://twitter.com/pinformativomx/status/1747315304542220722 
 
FIRMA DE CONVENIO IEEQ-PUBLIMETRO 
 
PUBLIMETRO E IEEQ FIRMAN ACUERDO DEMOCRATICO 

Publimetro Querétaro y el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) firmaron un convenio de 
colaboración para garantizar acceso igualitario a todas las fuerzas políticas, coaliciones y candidaturas 
independientes a las tarifas comerciales del medio. Se establece que estas no sean superiores a las tarifas 
comerciales y se respeten los montos para todos los aspirantes a fin de lograr un piso parejo en la contienda 
electoral. Al respecto, el director general de Publimetro Querétaro, Braulio Hernández Nieto, resaltó que el 
medio de comunicación es un aliado del IEEQ para promover los ejercicios en favor de la participación 
ciudadana. Siempre seremos aliados. Estamos comprometidos con la participación ciudadana y a promover 
todos los ejercicios que haya, el tema de la transparencia, la equidad y la civilidad, que va a ser importante. Al 
respecto, la consejera presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz resaltó la importancia de generar este tipo de 
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convenios para abonar a la democracia y reconoció la participación del medio de comunicación en la firma de 
este coma que es el primer convenio de colaboración. El objetivo es que se generen un piso parejo para todas 
las fuerzas políticas y que se establezcan tarifas igualitarias. Agradecemos a Publimetro que se sume a este 
ejercicio. (P 1 y 3) 
 
https://www.publimetro.com.mx/queretaro/2024/01/17/publimetro-e-ieeq-firman-acuerdo-democratico/ 
 
FINANCIAMIENTO A PARTIDOS POLÍTICOS 
 
167.7 MDP RECIBIRÁN PARTIDOS EN QUERÉTARO PARA CAMPAÑAS 
Este año los partidos políticos con registro ante el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) recibirán 
recursos públicos para su financiamiento por 167 millones 743 mil 709 pesos, lo que representa el 34% del 
presupuesto total del Instituto. Durante sesión extraordinaria del consejo del IEEQ, se aprobó un presupuesto 
total de 499 millones 833 mil 162 pesos, de los cuales 290 millones 692 mil pesos se destinarán al gasto del 
proceso electoral y 209 millones 141 mil 162 pesos al gasto ordinario. Del financiamiento público para partidos 
políticos, el cual se destinará a actividades ordinarias permanentes, específicas, electorales y de campaña, el 
partido Acción Nacional (PAN) recibirá 67 millones 239 mil 819.98 pesos, Movimiento Regeneración Nacional 
(Morena) 41 millones 365 mil 493.479 pesos y el Revolucionario Institucional (PRI) 29 millones 223 mil 
202.89. El Verde Ecologista de México (PVEM) recibirá 16 millones 222 mil 974.065 pesos, mientras que los 
partidos de la Revolución Democrática (PRD), Movimiento Ciudadano (MC) del Trabajo (PT) y Querétaro 
Seguro (QS) recibirán tres millones 423 mil 54.71 pesos cada uno. De los 167.7 millones de pesos, 37 millones 
836 mil 425 pesos serán destinados, específicamente, para las actividades electorales y de campaña en el marco 
del proceso electoral local 2023-2024. Asimismo, se estableció que el financiamiento privado que puede 
aportar la militancia en el ejercicio y autofinanciamiento será de 124 millones 860 mil 203.02 pesos, de los 
cuales 50 millones 58 mil 184.61 pesos son de límite para el PAN, 30 millones 834 mil 254.11 pesos para 
Morena, 21 millones 815 mil 497.13 pesos para el PRI, 12 millones 157 mil 578.36 pesos para el PVEM, y dos 
millones 498 mil 672.19 para los partidos PRD, MC, PT y Querétaro Seguro. En tanto, el límite de financiamiento 
privado que pueden aportar las candidaturas y simpatizantes será de tres millones 840 mil 419.019 pesos. En el 
caso de las candidaturas independientes, el financiamiento público local por concepto de actividades electorales 
y de campaña será de 757 mil 173 pesos, el cual se dividirá entre las candidaturas que logren el respaldo 
ciudadano durante el proceso de recolección de firmas que inicia el próximo 19 de enero. Grisel Muñiz 
Rodríguez, presidenta del IEEQ, reconoció que hubo una reducción del 11% en la propuesta de presupuesto de 
egresos presentada el año pasado a la LX Legislatura; sin embargo, refirió que se realizaron los ajustes 
necesarios. Muñiz Rodríguez aseveró que el recurso aprobado se ejercerá con transparencia y aseguró que con 
dicho presupuesto está garantizada la organización y adecuado desarrollo del proceso electoral local 2023-
2024. “Con racionalidad, legalidad, honradez, transparencia, austeridad, eficiencia y eficacia, y, por supuesto, 
desde la disciplina financiera que siempre ha distinguido a este instituto. El presupuesto que se aprueba el día 
de hoy, como monto global, es 499.8 millones de pesos, este monto se distribuye en tres grandes rubros que es 
el gasto del proceso electoral, financiamiento público a partidos políticos y el gasto ordinario del instituto”, 
apuntó. 
 
https://megalopolismx.com/noticia/106106/1677-mdp-recibiran-partidos-en-queretaro-para-campanas 
 
COSTARÁ $499 MDP REALIZAR LAS ELECCIONES DE QUERÉTARO 2024: IEEQ 
Por Manuel Rivera 
En Sesión Extraordinaria del Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) se aprobó 
un total de $499 millones de pesos para la contienda electoral que se efectuará en el presente año. La consejera-
presidenta de este instituto, Grisel Muñiz, mencionó que de este monto el 50% se destinará al proceso electoral 
y el 34% se otorgará a los partidos políticos, mientras que el 16% restante se usará para el gasto originario del 
IEEQ. Cabe recordar que el instituto había propuesto obtener un recurso de $556 millones de pesos; sin 
embargo, se tuvo un reajuste del 11%, por lo que finalmente recibieron el monto total mencionado de $499 
millones de pesos. “Egresos se divide en dos grandes rubros, que es lo relativo a ordinario, que son los 209 

https://presenciauniversitariauaq.com/author/manuel-rivera/
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millones, y lo relativo a proceso electoral que estamos hablando de un monto de $290 millones”, informó Grisel 
Muñiz. MONTOS POR PARTIDO. Sobre los montos que percibirán los partidos políticos para el financiamiento 
de sus actividades electorales y de campaña, se destinaron los siguientes: Partido Acción Nacional (PAN) se le 
otorgarán $15 millones 169 mil 146 pesos, el Partido Revolucionario Institucional (PRI) recibirá 6 millones 610 
mil 756 pesos, por su parte el Partido de la Revolución Democrática (PRD) y Movimiento Ciudadano (MC) 
tendrán, cada uno, 757 mil 173 pesos. El Partido Verde Ecologista de México (PVEM) recibirá $3 millones 384 
mil 114 pesos, Morena percibirá 9 millones 343 mil 713 pesos y, finalmente, Querétaro Seguro y Partido del 
Trabajo (PT) podrán recibir un monto total de 757 mil 173 pesos. APORTES DE PRIVADOS. Por el concepto del 
financiamiento privado que puede aportar la militancia en el 2024, para el PAN será de 50 millones 58 mil 184 
pesos, para el PRI es de 21 millones 815 mil 497 pesos, en cuanto al PVEM es de 12 millones 157 mil 578 pesos, 
la cifra de Morena al respecto es de 30 millones 834 mil 254 pesos, el de Querétaro Seguro, PRD, MC y PT será 
de 2 millones 498 mil 672 pesos. Finalmente, mencionó la presidenta que este recurso permitirá al IEEQ el 
financiar de forma correcta la próxima contienda electoral que se efectuará en el presente año. 
 
https://presenciauniversitariauaq.com/costara-499-mdp-realizar-las-elecciones-de-queretaro-2024-ieeq/ 
 
EXPEDIENTE Q | ADINERADOS  
Por Adán Olvera 
Ciento 67 millones de pesos podría parecer poco dinero, dependiendo para qué se necesiten o para qué se vaya 
a utilizar. Los suertudos que tendrán esta cantidad son los partidos políticos en Querétaro, que recibirán 
recursos públicos para su financiamiento por 167 millones 743 mil 709 pesos, lo que representa el 34 por 
ciento del presupuesto total del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ). Este es el gasto 
extraordinario porque mensualmente ya reciben su tajada. El Partido Acción Nacional (PAN) recibirá 67 
millones 239 mil 819.98 pesos, Movimiento Regeneración Nacional (Morena) 41 millones 365 mil 493.479 
pesos y el Revolucionario Institucional (PRI) 29 millones 223 mil 202.89. El Verde Ecologista de México (PVEM) 
recibirá 16 millones 222 mil 974.065 pesos, mientras que los partidos de la Revolución Democrática (PRD), 
Movimiento Ciudadano (MC) del Trabajo (PT) y Querétaro Seguro (QS) recibirán 3 millones 423 mil 54.71 
pesos cada uno. Los partidos reciben sus ministraciones de gasto ordinario y obviamente pueden recibir 
financiamiento privado, lo que los convierte en una interesante unidad de negocio, que difícilmente será 
cerrada por falta de viabilidad. Los partidos son un interesante vínculo con la ciudadanía y su educación para 
comportarse en sociedad; la educación cívica y política debe darse en un entorno de paz social y de 
competencia democrática. Hoy tenemos a un pueblo con muchas necesidades y a partidos políticos con recursos 
importantes para hacer llegar sus mensajes y su propaganda, porque la materia prima de los políticos son las 
personas y tendrán que invertir mucho en convencerlos; una tarea que es muy complicada en estos tiempos 
donde poco se le puede creer a los políticos ricos desde la mirada de un pueblo pobre. DE REBOTE. Felifer 
Macías a la cabeza en preferencias, según encuesta de una compañía de mediciones electorales; el camino es 
largo y a la campaña constitucional le faltan varios meses; hay muchas cosas que resolverá para el tiempo y solo 
eso. (DQ 7) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/analisis/expediente-q-adinerados-11295361.html 
 
LEY DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA 
 
LEY DE PARTICIPACIÓN REZAGADA: LEGISLATURA Y EJECUTIVO CONGELAN PROYECTO CIUDADANO DE 
REFORMA 
“No se puede hacer una Ley de Participación en el escritorio y ahí establecer las reglas de cómo participa la 
población, sin que se consulte a la población” señalaron los representantes de Querétaro Participa, el 
intercolectivo que ha impulsado una iniciativa para elaborar una ley de participación ciudadana. El colectivo 
trabajó tres años en crear su iniciativa de Ley para la Participación Ciudadana, que consta de 16 mecanismos de 
participación y una reducción a la cantidad de firmas necesarias para activar cada uno de ellos. Querétaro 
Participa mantuvo diálogo con las autoridades del estado durante todo el proceso y el 18 de septiembre se 
presentó formalmente la iniciativa al Congreso del Estado, la Consejería Jurídica del Poder Ejecutivo, la 
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Secretaría de Planeación y Participación Ciudadana y el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ). 
A cuatro meses de esta presentación no se ha ingresado formalmente la iniciativa a la Legislatura local, tarea 
que corresponde a algún diputado o diputada que se interese. Tampoco ha habido alguna colaboración para que 
la ciudadanía participe en la ley. «Desgraciadamente seguimos esperando el dictamen de la ley que están 
trabajando el Congreso y la Secretaría de Participación para que los colectivos tengamos la oportunidad de 
revisar la iniciativa», expuso Adrián Sanchez, integrante de la organización. Señalaron que sólo el secretario de 
Planeación y Participación Ciudadana, Antonio Rangel, dijo que la Ley solamente incluiría 10 o 11 instrumentos, 
no los 16 de la propuesta de Querétaro Participa. “Ha hecho falta un espacio institucional, queremos tener un 
diálogo abierto, público y transparente… tener la oportunidad de construir esta ley” finalizó el activista. (CQRO 
2) 
 
https://tribunadequeretaro.com/informacion/ley-de-participacion-rezagada-legislatura-y-ejecutivo-congelan-
proyecto-ciudadano-de-reforma/ 
 
https://www.codigoqro.mx/local/2024/01/16/piden-a-diputados-respetar-mecanismos-de-participacion-
propuestos/ 
 
CONVENIOS DE COALICIÓN 
 
COALICIÓN PRI, PAN Y PRD SERÁ EN 6 DISTRITOS LOCALES Y 7 PRESIDENCIAS MUNICIPALES: 
REVOLUCIONARIO INSTITUCIONAL 
Por Estrella Álvarez 
Será una coalición parcial con el PRD y el PAN, aseguró la dirigente del PRI, Abigail Arredondo, quien reiteró 
que ya están por concluir las negociaciones para 6 distritos locales y 7 municipios. “No quisiera adelantarlo, 
mientras más los tiempos están cercanos, todo mundo está más alborotadón”, indicó. Por ello, dijo que se 
mantienen las negociaciones entre los integrantes de dichos partidos para las coaliciones parciales que 
registrarán ante el Instituto Electoral del Estado de Querétaro, ya que la fecha de plazo fatal es este19 de enero. 
“Estamos a uno o dos días, máximo tres, porque el viernes es el último día”, indicó. Donde sí tienen acuerdos es 
en la capital queretana, que acompañarían al PAN y PRD. Mientras que en Amealco, Colón en PRI encabezaría la 
coalición. 
 
https://adninformativo.mx/coalicion-pri-pan-y-prd-sera-en-6-distritos-locales-y-presidencias-municipales-
revolucionario-institucional/ 
 
SEGURIDAD EN ELECCIONES 
 
COLUMNA POLÍTICA CONFIDENCIAL 
·Seguridad. El IEEQ se subió a las mesas de seguridad con el objetivo de coadyuvar en crear un escenario de 
paz en las elecciones. Sin embargo, nos dicen que hay puntos donde el contexto exige prestar especial atención 
y requiere una amplia cooperación para que los incidentes el día de la jornada electoral sean únicamente 
menores. (P 3) 
 
MULTAS 
 
PRI MANTIENE ADEUDO DE MULTAS DE HASTA 9 MDP CON EL IEEQ POR OMISIONES DE DIRIGENCIAS, 
RECONOCE ARREDONDO 
Por Nancy Burgos 
El Partido Revolucionario Institucional tiene un adeudo de casi 9 millones de pesos con el Instituto Electoral 
del Estado, reconoció Abigail Arredondo, presidenta del Comité Directivo Estatal. Sin embargo, precisó que 
estos montos en su mayoría corresponden a omisiones de las dirigencias anteriores, que no solventaron o 
respondieron en tiempo y forma a los requerimientos del órgano electoral. Por ello, adelantó que se estará 
trabajando para cuidar que en este proceso electoral, no se generen más multas tanto por quienes encabezará 
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las candidaturas como en lo que corresponde al partido, por lo que se reforzará el seguimiento y 
acompañamiento en la fiscalización del recurso. “Que debo decirles que del proceso electoral pasado no fueron 
tantas las multas en comparación de lo que se está pagando por las omisiones de las dirigencias anteriores, 
omisiones que a veces son muy sencillas pero al no solucionarlas o dar respuesta al instituto generan multas de 
hasta el 500%”, dijo. Derivado de esta situación reveló que mensualmente se les quita hasta el 50% de la 
ministración mensual, que estimó podría ser un promedio de 500 mil pesos. No obstante, apuntó que esto no ha 
generado problemas de operación, aunque la mayor parte de lo que se recibe va destinado a nómina, por lo que 
dijo es una dirigencia austera que “con poco se ha podido llegar a mucha gente”.  
 
https://adninformativo.mx/pri-mantiene-adeudo-de-multas-de-hasta-9-mdp-con-el-ieeq-por-omisiones-de-
dirigencias-reconoce-arredondo/ 
 
PRI SIGUE ARRASTRANDO DEUDAS DE MULTAS, HASTA POR 9 MILLONES 
Por Gualita Jiménez  
El Partido Revolucionario Institucional (PRI) en Querétaro presenta distintas deudas que arrastra de 
dirigencias anteriores, así como de recientes procesos electorales, reconoció la dirigente estatal del partido, 
Abigail Arredondo Ramos, quien afirmó que, para evitar acrecentar la deuda, se cuidarán diversos aspectos en 
el proceso electoral 2024. “Cerrando todo lo que se tenga que cerrar, para que cuidemos y no tengamos más 
multas por todo el proceso que viene. Del proceso electoral pasado no fueron tantas las multas a comparación 
de lo que se está pagando por las dirigencias anteriores”, argumentó. Explicó que, actualmente, se encuentran 
liquidando una deuda de 9 millones en total, pero cada mes se utiliza hasta la mitad de la ministración de los 
recursos que recibe el partido, para solventar dicho monto. Aseguró que esta deuda fue originada de 
situaciones simples que no tuvieron el adecuado tratamiento, particularmente provenientes de sanciones 
económicas impuestas por el Instituto Nacional Electoral (INE). “Es mucho más el monto por omisiones, que a 
veces son omisiones muy sencillas, pero al no solucionarlas o darles respuesta al instituto, mucho al INE, son 
multas que de repente te llegan por 500 por ciento de cosas ‘bobas’, literal”, advirtió. (PA 6) 
 
https://plazadearmas.com.mx/pri-sigue-arrastrando-deudas-de-multas-hasta-por-9-millones/ 
 
ENCUESTAS 
 
EXONERAN A GILBERTO DE ENCUESTAS DE MORENA  
Por Karen Munguía  
La instalación de los 394 módulos donde se encuestó a las personas sobre su preferencia electoral tuvo una 
inversión de 81 mil 952 pesos, de acuerdo con los organizadores de la encuesta que se llevó a cabo en 14 de los 
18 municipios del estado, quienes aseguraron que el senador Gilberto Herrera no los mandó a organizar. En 
rueda de prensa, Alicia Colchado Ariza, militante del partido y una de las organizadoras, indicó que se trató de 
un sondeo ciudadano y no de encuestas, por lo que defendió que no necesitaban notificar al Instituto Electoral 
del estado ni fueron ilegales. Subrayó que los resultados de las encuestas no se darán a conocer para no incidir 
en el resultado de la encuesta que realizará el partido, como parte del proceso interno de selección de 
candidatura del partido de la Cuarta Transformación. Colchado Ariza indicó que se presentarán únicamente a la 
dirigencia estatal de Morena para que, en su momento, se contrasten los resultados. Comentó que la instalación 
de cada módulo tuvo un costo de 208 pesos, el cual fue aportado por la misma ciudadanía. “El resultado es, por 
porcentaje, el PAN no gana en Querétaro. Lo que identificamos es que los perfiles que son de historia de larga 
lucha social e identificación con las causas justas con la sociedad son quienes la población identificó como la 
mejor posibilidad para encabezar estos esfuerzos”, precisó. Javier Bravo Hurtado, quien se ostentó como 
representante de Ciudadanos Defendiendo Querétaro, detalló que se instalaron 394 módulos en los que 
participaron 13 mil 743 personas y enfatizó que el senador Gilberto Herrera no participó en la organización de 
lo que calificaron como un sondeo ciudadano. Detalló que, por el contrario, en el ejercicio participaron 
ciudadanos apartidistas, estudiantes, integrantes de organizaciones civiles, militantes y simpatizantes de 
Morena con el objetivo de medir el nivel de competición de Morena y los demás partidos políticos. “No, no tiene 
nada qué ver el doctor Gilberto Herrera, nosotros somos ciudadanos que nos organizamos y que hemos venido 

https://plazadearmas.com.mx/author/gjimenez/
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trabajando, aquí hay muchos perfiles, mucha gente, que tiene muchos años trabajando en la izquierda, y que ha 
trabajado mucho tiempo antes del doctor Gilberto Herrera, no necesitamos que alguien nos mueva o que 
alguien nos diga qué tenemos que hacer”, enfatizó. Los municipios donde no se realizaron encuestas fueron 
Pinal de Amoles por el cierre de precampaña de las candidaturas del PAN, El Marqués por la falta de ciudadanos 
para cubrir los módulos, mientras que Arroyo Seco y Landa de Matamoros lo realizarán después. El 
simpatizante señaló que en el caso de la capital se instalaron 78 módulos en los que participaron seis mil 294 
personas, de las cuales cuatro mil 833 votaron por Morena, 994 por Acción Nacional (PAN), 224 por 
Movimiento Ciudadano (MC) y 223 por el Revolucionario Institucional (PRI). (DQ 10) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/no-difundiran-resultados-de-las-encuestas-11293389.html 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
VENCE PLAZO PARA TRAMITAR CREDENCIAL 
El próximo lunes es el último día para que los ciudadanos puedan llevar a cabo el trámite de la credencial de 
elector, de lo contrario, tendrán que esperar a que se reanuden las actividades en el módulo de atención 
ciudadana del municipio de San Juan del Río. Lo anterior lo advirtió el vocal Ejecutivo del INE, del municipio, 
Luis Lagunes, quien aseguró que el 22 de enero es el último día para que los ciudadanos puedan llevar a cabo su 
trámite de la mica de identificación oficial dado que por las elecciones electorales, se están llevando a cabo los 
respectivos preparativos. (ESSJR 4) 
 
ENTREVISTA IVONNE PADILLA ESPINOZA, VOCAL EJECUTIVA DEL DISTRITO 6 DEL INE 
Tema: Proceso electoral. Comentó que una de las obligaciones principales que tenemos como ciudadanos es 
cumplir los requisitos para poder participar en el proceso electoral, principalmente tener el INE. Señaló que 
hasta el 14 de marzo es la fecha límite para recoger la credencial y otro plazo para solicitar una reimpresión. 
Dijo que el procedimiento para poder votar en una casilla es presentar mi credencial y el presidente autentifica 
a la persona, después de entinta con un líquido indeleble, y se marca la credencial para evitar que la persona 
vuelva a votar. Platico que cada proceso electoral los jóvenes de 17 años pueden de manera anticipada tramitar 
su credencial hasta el 22 de enero. Hizo un llamado a que conozcan y se acerquen a los módulos de atención 
ciudadana, en los cuales se trabaja de 8:00 am a 8:00 pm y también sábados y domingos de 9:00 am a 4:00 pm. 
(RTQ) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 

 CHEPE ’GUERRERO SE INSCRIBE PARA CONTENDER POR LA ALCALDÍA DE CORREGIDORA 
Josu é  ‘ Chepe  ’Guerrero se inscribió a la precandidatura del PAN para contender por la alcaldía de Corregidora, 
manifestando que buscará construir una candidatura de unidad y adelantando que, hasta ahora, nadie más ha 
manifestado buscar dicho cargo de elección popular. El ex secretario de particular del gobernador Mauricio 
Kuri, manifestó que como integrante de la Comisión Permanente del PAN votó a favor de consolidar la alianza 
con los partidos PRI y de la PRD, sin embargo, dijo que respetará la decisión del partido en lo que parece ser 
una candidatura en solitario del blanquiazul (...) (Fórmula Noticias) 
 
SEGURIDAD, RETO PERMANENTE: JOSUÉ GUERRERO 
Tras referir que la seguridad es un reto permanente, el aspirante a la precandidatura a la presidencia municipal 
de Corregidora por el Partido Acción Nacional (PAN), Josué Guerrero Trápala, manifestó que, a pesar de la 
colindancia del municipio queretano con entidades como Guanajuato e Hidalgo, que enfrentan  “una situación 
compleja”, la ciudad se mantiene ausente de “delincuencia organizada” y de “temas de alto impacto”. (CQRO 1, 8 
y 9) 
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CONTROVERSIAS AL INTERIOR DE LOS PARTIDOS SON “NATURALES” EN TIEMPOS ELECTORALES: 
GERARDO ÁNGELES 
El diputado del PAN en Querétaro, Gerardo Ángeles, aseguró que  “son naturales” las controversias que se llegan 
a generar al interior de los partidos políticos, durante los procesos electorales, como el que se vivirá el próximo 
2 de junio. Ello en relación con las declaraciones emitidas por el exgobernador de Querétaro, Francisco 
Domínguez Servién, en contra del trabajo y de las decisiones que se han tomado por parte del dirigente nacional 
del PAN, Marko Cortés; pues desaprobó con la palabra “pendejo” a su líder nacional. (PA 6) 
 
ROBERTO SOSA AÚN NO DEFINE SUCESOR  
El alcalde de Corregidora, Roberto Sosa, aún no ha definido sucesor para la presidencia municipal, ya que 
espera separarse del cargo a finales de febrero para inscribirse en el proceso interno del PAN. (Imagen 
Informativa) 
 
HAY UNIDAD EN EL PAN: AGUSTÍN DORANTES 
Pese a las salidas y desencuentros en el PAN, Agustín Dorantes aseguró que hay unidad al interior de ese 
instituto político. Lo anterior se dio después de la salida de Paulina Aguado Romero y ante la posibilidad de 
abandonar el partido por parte de Armando Rivera Castillejos. Sin embargo, el precandidato al Senado de la 
República garantizó que los eventos públicos de los aspirantes a algún puesto de elección popular han 
demostrado unidad en el PAN. (N 7) 
 
MURGUÍA YA PIENSA EN LA INTERCAMPAÑA 
La Precandidata al Senado de la República por la alianza Fuerza y Corazón por México, Guadalupe Murguía, se 
encuentra realizando los eventos de cierre de precampaña, a la par del precandidato de su fórmula, Agustín 
Dorantes. Luego de que este fin de semana Murguía Gutiérrez llevara su cierre de precampaña en la Sierra 
Gorda, mencionó que en el periodo de intercampañas se trabajará para elaborar el plan de propuestas que 
llevará a partir del mes de marzo, ya en la etapa de las campañas electorales rumbo al 2 de junio. (PA 8) 
 
AMOR POR QRO.  
“La grandeza de nuestro estado no recae en una sola persona, color o proyecto, la grandeza de nuestro estado 
se debe a su gente”, afirmaron los precandidatos del PAN al Senado, Lupita Murguía y Agustín Dorantes, en su 
cierre de precampaña regional efectuado en el municipio de Tequisquiapan. En un evento abarrotado por 
militantes y simpatizantes del PAN, Lupita Murguía y Agustín Dorantes señalaron que después de este mes y 
medio de precampaña con panistas, constataron que nada puede unirnos más, que el amor por Querétaro y por 
México. (NSJR 1 y 8) 
 
QUIERO QUE HAYA IGUALDAD DE OPORTUNIDADES PARA TODOS: FM 
Es imperativo seguir trabajando para brindar las mismas oportunidades de desarrollo para todo el municipio 
de Querétaro, para que lo único que pueda separarlo sean las ganas de superación, subrayó el diputado federal 
Felifer Macías. (N 1 y 7) 
 
MORENA 
 
“SONDEO CIUDADANO” ENFRENTA A MILITANTES DE MORENA 
“Ciudadanos” y militantes de Morena Querétaro realizaron un sondeo en plazas públicas el pasado fin de 
semana que, según ellos, muestra que la ciudadanía de “a pie” apoyó a las candidaturas del partido guinda en 
hasta un 75%. Alicia Colchado, parte de los militantes organizadores, señaló que esto revela que Acción 
Nacional ha perdido apoyos y señaló que el ejercicio se realizó en 14 de 18 municipios. (EUQ 5) 
 
LLAMA MORENA A IGNORAR LAS ENCUESTAS NO AUTORIZADAS 
El secretario general de Morena Querétaro, Israel Pérez pidió a los militantes y simpatizantes conocer los 
procesos de elección de candidatos que marcó la Comisión Nacional de Elecciones, puesto que las consultas 



MIÉRCOLES 17 DE ENERO DE 2024 

Coordinación de Comunicación Social 9 

ciudadanas realizadas pueden afectar el conocimiento de los estatutos, por lo que el partido se ha deslindado de 
este tipo de consultas ciudadanas. (PA 1 y 6) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ; REFUERZA CAPITAL VIDEO VIGILANCIA EN 4,366 PUNTOS 
Funcionan 629 botones de asistencia y 58 lectores de placa, informa Ferrusca. 
 
N: SUMAN TALENTOS 
Pone en marcha MKG Red Estatal de Clústeres mediante la Triple Hélice. 
 
AD QRO: REVIVEN SISTEMA ANTICORRUPCIÓN 
Para reactivar la operatividad del Comité de Participación Ciudadana, la Legislatura lanzó la convocatoria de la 
comisión que elegirá los perfi les faltantes de este órgano integrante del Sistema. 
 
EUQ: DESCARTAN BENEFICIOS A NEGOCIOS DE 5 DE FEBRERO 
Desarrollo Económico de la capital señala que solo hay descuentos de 10 y 20% en renovación de licencias 
multianuales. 
 
CQRO: LANZAN RED ESTATAL DE CLÚSTERES 
El gobernador de Querétaro aseguró que la puesta en marcha de la red facilitará la creación de políticas 
públicas y proyectos estratégicos para el fortalecimiento de la industria local. 
 
PA: YA HAY 57 PROYECTOS DE INVERSIÓN: MARCO 
30 son nuevos y 27 son ampliaciones, informa Del Prete. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
“CAMBIAMOS EL JUEGO EN EL TRANSPORTE”  
El gobernador Mauricio Kuri hará hoy la presentación de un nuevo esquema del transporte público, en el cual, 
aseguró, no cambiaron las reglas del juego, sino cambiaron el juego por completo. Destacó que ya están en 
marcha los primeros autobuses, mejoraron las rutas y capacitaron a cientos de mujeres operadoras para 
brindar un mejor esquema. (DQ 3) 
 
SE REÚNE MAURICIO KURI CON LUISA ALCALDE  
A días de que el presidente Andrés López realice su visita a Querétaro, el gobernador Mauricio Kuri sostuvo una 
reunión la secretaria de Gobernación, Luisa Alcalde. El gobernador aseguró que la entidad se coordina para 
mejorar la economía, seguridad y salud en beneficio de los queretanos. (AD 2) 
 
LANZA KURI LA RED ESTATAL DE CLÚSTERES 
El gobernador Mauricio Kuri encabezó el lanzamiento de la Red Estatal de Clústeres, que será presidida por la 
Secretaría de Desarrollo Sustentable y que agrupará inicialmente a siete sectores económicos alineados al 
modelo de la triple hélice para diseñar estrategias que impulsen el crecimiento económico de la región. Marco 
Del Prete, titular de la SEDESU, compartió que el objetivo de la red es fortalecer la colaboración entre los 
diversos sectores clave y estratégicos, así como identificar oportunidades para generar proyectos transversales 
que generen beneficios mutuos. (DQ 6) 
 
SE VIENEN BUENOS TIEMPOS PARA LA UAQ: GOBERNADOR  
Se vienen buenos tiempos para la UAQ manifestó el gobernador Mauricio Kuri tras haber acudido a la sesión de 
consejo universitario, en donde Silvia Amaya, asumió la rectoría. Señaló la importancia de la educación de 
excelencia como un pilar fundamental del progreso del estado (...) (Fórmula Noticias) 
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AMLO OFRECERÁ LA MAÑANERA EL 22 DE ENERO DESDE QUERÉTARO 
El presidente AMLO confirmó su visita a Querétaro. Dio a conocer detalles sobre su gira de trabajo en los 
próximos días, confirmando su visita a la entidad el próximo lunes 22 de enero. En su visita, realizará su 
mañanera, además se realizará una reunión de seguridad y se entrevistará con el gobernador Mauricio Kuri 
para tratar el tema del agua. (DQ 6)  
 
VISITA AMLO AL ESTADO CONCRETARÍA EL ACUEDUCTO III: CEA  
El proyecto arrancaría su construcción este mismo año, plantea el vocal ejecutivo, Luis Alberto Vega, el 
presidente estará en Querétaro este 22 de enero. Con la visita de AMLO, se estaría concretando el acuerdo que 
daría luz verde al proyecto del acueducto III, el cual arrancaría  su construcción este mismo año. (EUQ 7) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
APRUEBAN DONACIÓN DE PREDIOS AL IMO Y PODER JUDICIAL 
En la Comisión de Planeación y Presupuesto de la Legislatura local, se aprobó la enajenación y desincorporación 
del régimen de dominio público de tres espacios: dos se donarán al Instituto Mexicano de Oftalmología (IMO) y 
uno al Poder Judicial para la construcción de su nuevo inmueble. (CQRO 4, DQ 8, PA 7, EUQ 6) 
 

PODER JUDICIAL 
 
SE MUDARÁN LOS EMPLEADOS DEL TSJ PARA FEBRERO 
Para finales de febrero se mudarán los empleados del TSJ de las oficinas del Centro al nuevo edificio que fue 
construido para ellos ubicado en la zona Centro Sur en la capital de Querétaro, lo adelantó la magistrada 
presidenta Marila Ponce, quien además indicó que dos de las tres casonas que son empleadas en el Centro 
serán devueltas al gobierno del estado pero se van a conservar una para albergar el palacio de justicia. (N +) 
 

MUNICIPIOS 
 
SE REÚNE LUIS NAVA CON EL DIRECTOR DEL TECNM, CAMPUS QUERÉTARO 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, se reunió con el director del Tecnológico Nacional de México 
(Tecnm), Campus Querétaro, Ramón Soto Arreola, con la finalidad de estrechar lazos de colaboración que 
permitan emprender acciones en beneficio de los estudiantes de dicha institución. En la reunión también estuvo 
presente el Secretario de Desarrollo Humano y Social Municipal, Arturo Torres; el Subdirector de Planeación 
del Tecnm, Mario Elías López; el Subdirector Administrativo del Tecnm, Pedro Zamora; y el Jefe de 
Comunicación y Difusión, Enrique Enciso. (AD 5) 
 
DESTINA CORREGIDORA 35 MDP EN PROGRAMAS SOCIALES 
Aproximadamente se erogarán 35 mdp, que serán 15 millones para becas escolares y Tablet y 20 millones para 
mejoramiento de vivienda, expresó el titular de Desarrollo Social del municipio de Corregidora, Rafael Montoya. 
(N 6) 
 
NUEVOS AJUSTES EN ADMINISTRACIÓN DE SJR         
El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, mencionó que hay nuevos ajustes dentro de su 
gabinete, pues, por motivos personales, desde este lunes, la titular de Desarrollo Social dejó el área, y a su lugar 
se moverá Judith Ortiz, quien estuviera al frente de la Secretaría de Participación Ciudadana. Señaló que la 
decisión vino directamente de la funcionaria por cuestiones personales y reconoció la labor que hizo en la 
Administración durante el tiempo en que se mantuvo en dicho cargo. (ADSJR 15)  
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INFORMACIÓN GENERAL 
 
PREPARAN MARCHA POR 8M 2024 
El próximo 8 de marzo sí se realizará una marcha para conmemorar el Día Internacional de la Mujer, por lo que 
la organización Feminismo para Todas iniciará con los ensayos este 19 de enero. Así lo anunció la colectiva, 
quien también recalcó que serán 12 bloques los que estarán organizando para la sexta marcha que se realizará 
en la capital del estado. Recordaron que en la marcha de 2019 salieron 6 mil mujeres a marchar, en 2020 se 
sumaron 10 mil mujeres, en 2021 fueron 11 mil mujeres, y en 2023 se congregaron 20 mil mujeres. (DQ 11)  
 
ALISTAN AGENDA INCLUYENTE 
Derecho a la ciudad, medio ambiente, participación ciudadana y justicia, seguridad y paz son los ejes de la 
agenda ciudadana incluyente 2024 que será presentada este viernes por el Frente Queretaro por el Derecho a la 
No Discriminación y el Estado Laico. Waltter López, vocero del Frente, señaló que la presentación de la agenda, 
que cuenta con el respaldo de más de 30 organizaciones civiles, se presentará el próximo 19 de enero. (DQ 8) 
 
DA A CONOCER RECTORA DE LA UAQ SU EQUIPO DE TRABAJO 
Silvia Amaya Llano, rectora de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), dio a conocer el equipo que la 
acompañará para la gestión 2024- 2027 en la administración central de la máxima casa de estudios de la 
entidad. Amaya Llano es licenciada en Química de Alimentos y maestra en Ciencia y Tecnología de los Alimentos 
por la UAQ, así como doctora en Ciencias, con especialidad en Materiales por el Centro de Investigación y 
Estudios Avanzados del Instituto Politécnico Nacional (IPN). Fue directora de la Facultad de Química. (CQRO 1 y 
4) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA 
Monumental. Ahora que para sacarlo le revisan hasta las muelas a Manuel Aguado Romero, director de 
Planeación y Desarrollo Turístico, salió a relucir un singular negocio en esa dependencia desde el sexenio 
pasado: resulta que las letras monumentales de las plazas públicas, donde turistas y locales nos tomamos la foto 
del recuerdo… ¡son rentadas! Nos dicen que la investigación no creció porque entonces iban a tener que revisar 
todos los demás contratos y no quedaría ni quién cierre la puerta en la secretaría, cuya cúpula es la misma 
desde hace varios años. ¿Será? El “volumétrico” negocio, y no la promoción, habría sido la razón de que (de 
pronto) todos los municipios recibieron sus letras para colocarlas en las principales plazas. La idea es buena, 
pero rentarlas por años no tiene sentido administrativo ni práctico. Rigor. De agosto a marzo son 7 meses, el 
retraso que la empresa ICA tendría si no concluye para entonces Paseo 5 de Febrero. La Contraloría estatal 
tiene listo el marro para aplicar las penalizaciones que Obras no ha querido hacer cumplir. (DQ, ESSJ 4) 
 
REFORMAS POPULISTAS EL PRESIDENTE LA PISTA 
Por Abel Magaña 
Andrés Manuel López Obrador ha de despedir su sexenio con una cascada de propuestas legislativas de gran 
calado, como su primer año de Gobierno, pero ahora ni más ni menos que en temporada electoral. Con ello se 
sube literalmente a la cuestión electoral de lo que tanto se quejaba López Obrador cuando era oposición, está 
repitiendo como un gran aprendiz de las mejores épocas del priismo. Dichas reformas constitucionales, anunció 
el presidente, las presentará el próximo lunes 5 de febrero desde Palacio Nacional y no vendrá a Querétaro a la 
conmemoración del aniversario de nuestra carta magna. Se trata de 10 iniciativas legales y constitucionales de 
modificación que ha ido lanzando paulatinamente en los últimos tres meses. La reforma al Poder Judicial para 
que los ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) sean electos por voto popular, bandera 
acuñada por el morenismo para obtener la mayoría calificada en el Congreso. La recién propuesta en materia de 
pensiones para que los trabajadores puedan acceder a una pensión con el 100% de su salario y la reforma 
electoral que tiene la marca del fracaso, son algunas de las iniciativas que se alistan para su proceso legislativo. 
El periodo ordinario de sesiones inicia el próximo 1 de febrero y concluye el 30 de abril, en este lapso o bien en 
uno extraordinario se deberán desahogar las iniciativas presidenciales. Las reformas legales que han de quedar 
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pendientes por el momento son las más factibles para transitar, pero las menos polémicas. Necesitan mayoría 
absoluta, es decir, la mitad más uno de los votos de legisladores, garantizados por el oficialismo. Veremos qué 
tanto altera el tablero de las encuestas de cada al inicio de las campañas oficiales el 1 de marzo. (ESSJ 16) 
 
ACENTOS 
Por Dulce García 
Bachillerato Mixto COBAQ: innovación pedagógica. Uno de los propósitos del Colegio de Bachilleres del 
Estado de Querétaro (COBAQ) es ampliar la cobertura de los servicios académicos para el nivel medio superior 
en la entidad, a través de nuevas opciones educativas. Una de estas es el Bachillerato Mixto que ofrece la 
oportunidad de iniciar, continuar o concluir los estudios de bachillerato en un lapso de dos años cuatro meses, 
lo cual propicia el conocimiento de nuevos ambientes, la adquisición de saberes y el desarrollo de aprendizajes 
en el ámbito de la tecnología de la información. En este contexto, puedo mencionar que, durante mi estancia en 
Bachillerato Mixto, me he sentido satisfecha en varios aspectos de mi vida, pues he superado el temor que tenía 
a probar cosas nuevas, como esta innovadora forma de aprendizaje, la cual, al ser una modalidad cuatrimestral, 
mayormente en línea, y al contar con cursos virtuales y presenciales un día a la semana, permite el pleno 
desarrollo escolar. Así, en mi paso por el Bachillerato Mixto, me he encontrado con materias que no conocía. 
Hay una en especial que me llamó la atención: Estructura Socioeconómica. En ella aprendí temas políticos, 
económicos y sociales, los cuales se alinean con la carrera que deseo estudiar; entonces, me resulta muy 
agradable que, además de estar preparándome con los conocimientos del bachillerato general, el Colegio me 
ofrezca conocimientos para mi vida profesional. Otro benefi cio que percibí, es que esta opción escolar brinda 
una nueva oportunidad de estudio a los estudiantes de planteles escolarizados y de Educación Media Superior a 
Distancia (EMSAD) que se encuentran en riesgo académico; ello, para nivelar sus estudios y posteriormente 
reintegrarse a su modalidad en semestres posteriores y así evitar el abandono y el rezago educativo; por lo que 
con certeza educativa les digo: Sí, al Bachillerato Mixto de COBAQ. (AD 14) 
 
ASTERISCOS 
Equipo UAQ. La rectora de la UAQ, Silvia Amaya, presentó a su equipo de trabajo, en el cual destacan dos 
nombres: los excandidatos a la rectoría de la Universidad Manuel Toledano Ayala, quien asume el cargo de 
secretario de Investigación, Innovación y Posgrado; y Marcela Ávila-Eggleton, en la Secretaría de Gestión 
Estratégica. La nueva rectora se acompañará de personas de su confianza, pero, además, con la experiencia y 
capacidad para atender la nueva responsabilidad que se les encomienda. Enhorabuena. 8M. Los colectivos 
feministas ya comenzaron a organizar sus actividades en el marco del Día Internacional contra la Violencia 
hacia la Mujer. Para este año, más allá de las marchas y movilizaciones que se realizarán en por lo menos 14 de 
los 18 municipios, se prepara una campaña de prevención de violencia de género y, además, un informe 
detallado de las promesas que el Gobierno y las autoridades han incumplido, para retomar esos pendientes 
aprovechando el proceso electoral. Estancado. El proyecto Acueducto III sigue esperando el visto bueno del 
Gobierno federal, los permisos correspondientes están detenidos en la Conagua y, para que no pase lo mismo 
que con la obra Paseo 5 de Febrero, el Gobierno del estado no anunciará una fecha definitiva para comenzar el 
proyecto. Algunos trámites todavía no han sido aprobados; todo parece indicar que el asunto se estancó y hace 
falta mucho más que voluntad política para liberarlo. No se sabe cuándo podrá arrancar esta magna obra. (AD 
14) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Pide Kuri apoyo a Segob para atender retos en Querétaro. Que el gobernador Mauricio Kuri se reunió con la 
secretaria de Gobernación (Segob), Luisa María Alcalde. Según un comunicado de la administración estatal, en 
el encuentro, que se realizó en oficinas de la dependencia federal, “el mandatario estatal refrendó su voluntad y 
la de su equipo de trabajo para mantener la coordinación con las autoridades federales”. Y acotó:  “Del mismo 
modo, solicitó el apoyo de la Secretaría de Gobernación para atender los retos de la entidad y consolidar los 
proyectos que se tienen en puerta para este año, en beneficio de las y los queretanos”. Los “traidorzuelos”… 
Que al listado de calificativos para denostar a los ministros de la corte que no se han subordinado a sus deseos, 
el presidente López Obrador agregó ayer en la mañanera el de “traidorzuelos”. Y es que, además de reconocer 
que les llamó para “tirarles línea”, así se refirió a aquellos que no apoyaron el que la Guardia Nacional 
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dependiera de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), ante la acción de inconstitucionalidad presentada 
por “sus adversarios”… “Entonces hablo con dos ministros, porque sabía yo que tres iban a apoyar, pero faltaba 
uno, y hablé con dos: ‘Sí cómo no, s’í. Les expliqué: ‘Esto no es asunto personal, esto tiene que ver con la 
seguridad que tanto le preocupa al pueblo, no podemos jugar con esto, ayúdenos’. ¿Saben qué? Votaron en 
contra y se vino abajo la ley”. “¿Quiénes?”, le preguntaron. A lo que respondió:  “Ya investiguen ustedes, unos 
traidorzuelos”. No revelarán resultados de sondeo. Que la activista Alicia Colchado aseveró que en el “sondeo 
ciudadano” realizado en 14 de los 18 municipios de Querétaro participaron 13 mil 743 personas en 394 
módulos y obtuvieron datos de que los punteros para la capital queretana son miembros de Morena; sin 
embargo, dijo que mantendrán en reserva los nombres, que solo serán dados a conocer a la dirigencia estatal 
del movimiento. “El acuerdo entre nosotros es que los nombres se mantienen reservados. (…) El resultado por 
porcentaje, el PAN no gana en Querétaro; lo que identificamos que los perfiles de larga lucha social son los que 
la población identificó como la mejor posibilidad para encabezar estos esfuerzos”, declaró. …Y ante ello cabe 
preguntar: ¿no será más bien que a alguien no le gustaron los resultados? ( “Piensa mal y acertarás”). Por cierto, 
que, sobre el sondeo, el 14 de enero, el senador Gilberto Herrera posteó en X: “Estamos iniciando un ejercicio de 
encuesta pública en las calles para saber el sentir de la gente de quiénes deben gobernar sus municipios, son 
más de 390 puntos en todo el estado de Querétaro y presentes en 16 municipios. La participación ciudadana es 
importante en busca de los cambios que Querétaro necesita”. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO  
Se reúne Kuri con Alcalde Luján. El gobernador, Mauricio Kuri González, sostuvo una reunión de trabajo con 
la secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde Luján, con quien dialogó sobre diversos temas de relevancia 
para Querétaro. Durante el encuentro, que se llevó a cabo en oficinas de la dependencia federal, el mandatario 
estatal refrendó su voluntad y la de su equipo de trabajo para mantener la coordinación con las autoridades 
federales. (PA) 
 
FUENTE DE EL MARQUES 
Por Juan Antonio del Agua 
Cierran filas con Felifer. Dirigentes nacionales y locales del PAN, PRI y PRD han estado tejiendo acuerdos para 
ir juntos con el diputado federal Felifer Macías como abanderado para la presidencia de Querétaro, en una 
alianza que parece no aplicará en otros municipios, como El Marqués y Corregidora. Aquí se juega también el 
27. ¿A poco no?. Agua capitalina, rica y cristalina. (PA) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
Plaga amenaza a Querétaro: Dorantes. Esto sube de tono: Sabino. Morena es peor que el Covid, dijo el 
panista. Expriista busca alcaldía de Colón por Morena. Confirma UAQ nombramiento de secretarios. Lluvia de 
aspirantes cae a Querétaro Seguro. Duro. Al advertir que una plaga peor que el Covid amenaza a Querétaro, 
Agustín Dorantes y Lupita Murguía llamaron a cerrar el paso al populismo autoritario de Morena. Los 
precandidatos del PAN al Senado hicieron su segundo cierre regional de precampaña este martes en 
Tequisquiapan, en donde recordaron que la grandeza de nuestro estado no recae en una sola persona, color o 
proyecto, sino en su gente. Los ex secretarios de Gobierno y Desarrollo Social reunieron a centenares de aliados, 
a quienes reconocieron como la fuerza de Acción Nacional que comparte el amor por Querétaro y México. Fue 
entonces cuando Lupita Murguía dijo no haber diferencias cuando se trata de “defender a nuestras familias de la 
amenaza de los malos gobiernos, que buscan despojarnos de lo que hoy hemos logrado en Querétaro”. Los 
abanderados de Acción Nacional  sentenciaron que “Unidos, juntos, sumando y no dividiendo seguiremos 
avanzando y construyendo más oportunidades para las familias. Tequisquiapan, San Juan del Río, Pedro 
Escobedo, Amealco y todos los municipios de Querétaro merecen seguir creciendo y prosperando. No vamos a 
permitir que se arriesgue nuestro futuro, porque con el destino de nuestras hijas e hijos no se juega”. 
Acompañados de diversos liderazgos municipales, Lupita Murguía afirmó que la fórmula que presentarán a la 
ciudadanía rumbo al Senado ofrece trabajar por un Querétaro donde se viva con orden, con paz, respeto y 
legalidad. “Estamos a punto de entrar al proceso electoral más grande de la historia de México y lo que está en 
juego son las oportunidades y el mejor futuro para nuestros hijos; está en juego cerrarle el paso aquí en 
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Tequisquiapan y en todo Querétaro al populismo autoritario”. En esa línea Lupita Murguía aseguró que, de la 
mano de Xóchitl Gálvez, México tendrá a su primera Presidenta de la historia, la cual rescatará a nuestro país de 
quienes pretender perpetrar la dictadura del conformismo y la sumisión. “Porque se les olvida que las 
queretanas y los queretanos no somos sumisos, ni somos un pueblo de agachados, como ellos piensan. En 
Querétaro ¡las familias merecen más!, Porque sabemos que ¡Sí se puede estar mejor!”. Agustín Dorantes, por su 
parte, expuso que esta precampaña lo ha llenado de entusiasmo y optimismo, porque en los recorridos y visitas 
panistas ha encontrado a miles de simpatizantes que están dispuestos a rifársela, para que nuestra tierra no se 
contagie de mediocridad, de violencia ni de falta de oportunidades.  “No hay que confiarnos, porque hay una 
plaga que quiere entrar a Querétaro para destruir en seis años lo que hemos hecho en varias generaciones. Es 
una plaga peor que el Covid. Por eso hay que cerrar filas y convencer de que no se puede optar por aquello de lo 
que se viene huyendo”. Así de fácil. Así de difícil. -Oído en el 1810- Otro. Con la novedad de que el ganadero 
Abraham Gutiérrez Zarazúa, ex dirigente del PRI en Colón, ex consejero político estatal y delegado de ese 
partido en varios municipios y ex administrador de la CEA en Peñamiller, Tolimán y Colón, es aspirante a 
presidente en su municipio ¡por Morena!. Órale. -¡Preeparen!- Confirmado. Anunció oficialmente la UAQ los 
nombramientos del equipo que acompañará a la rectora Silvia Amaya Llano y que este Armero le adelantó ayer. 
Van de nuevo. Rolando Javier Salinas García, secretario académico. Denise Contreras Ortz, secretaria de 
contraloría. Eduardo Núñez Rojas, secretario de extensión y cultura universitaria. Manuel Toledano Ayala, 
secretario de investigación, innovación y posgrado. Oliva Solís Hernández, secretaria particular. Iván Omar 
Nieto Román, secretario de la rectoría. Sandra Olimpia Mendoza, secretaria de planeación. José Antonio Montes 
de la Vega, abogado general. Además: Martha July Mora Haro, secretaria administrativa.Gustavo Espino Rojas,  
secretario de finanzas. Marcela Ávila Eggleton, secretaria de gestión estratégica. María Antonieta Mendoza 
Ayala, secretaria de vinculación y servicios universitarios. Doy fe. -¡Aaapunten!- Llovieron. Para la que será su 
primera elección, el Partido Querétaro Seguro recibió solicitudes de 70 aspirantes a los ayuntamientos y 
distritos locales de la entidad, incluidos tres para la capital: David Torres Kelly, Gustavo Adolfo Batalla Ávalos y 
otro reservado. La mayoría de los registros, 39, corresponden a hombres. En cuatro municipios no tuvo petición 
para alcaldes: Pinal de Amoles, Arroyo Seco, Ezequiel Montes y Tolimán. El consejo estatal de QS, presidido por 
Connie Herrera, resolverá en sesión de pleno el 17 de febrero, dentro de un mes exactamente, las posiciones en 
donde no hubo registro. Es lo nuevo. -¡Fuego!- Otros datos. De acuerdo con sondeo realizado y divulgado por 
la activista Alicia Colchado Ariza, con la participación de 6,294 ciudadanos, Morena tiene una preferencia de 
76.8 por ciento en el Municipio de Querétaro, el PAN 15.8, Movimiento Ciudadano 3.9 y el PRI 3.5. ¡Porca 
miseria!. (PA 2) 

 
BAJO RESERVA  
Hoy habrá humo blanco en el PRI en lista de diputados federales. Hoy, nos cuentan, habrá humo blanco en la 
sede estatal del PRI. Se darán los registros de quienes serán sus candidatos a diputados federales. En el Distrito 
1 va con el exalcalde de Tequisquiapan y actual secretario general del partido, Luis Macias y en el 5 lo hará con 
el exalcalde de El Márquez, Mario Calzada. Ambos distritos les tocará encabezar la alianza que tienen con el 
PAN. En el distrito 4, en el que van solos, el tricolor llevará como candidato a Jaír Miquel. (EUQ 2) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Qrobús. Luego de meses de atraso, la aplicación de transporte público ya permite comprar el Bono Qrobús que 
tanto ruido hizo en su presentación. Sin duda, es una buena noticia para quienes utilizan este servicio todos los 
días, sin embargo, nos dicen que una de las mayores exigencias de la ciudadanía es una mayor frecuencia de las 
rutas, pero hay avances, y eso no se puede negar. · Arturo Maximiliano se subió a criticar los acuerdos de 
Marko Cortés y el PRIAN a través de un video y cuestionó los posibles acuerdos que se dieron para que se 
concretara la alianza en Querétaro. Nos cuentan que dentro de Morena también se cuestionan las alianzas que 
puede tener con el PVEM. · Mario Delgado, dirigente nacional de Morena, en medio de la violencia política que 
vive el país, aseguró que Morena no dará más seguridad especial a los candidatos de su partido, aunque el 
presidente Andrés Manuel López Obrador dijo, en su conferencia matutina, que habrá para todo el que lo pida. 
(P) 
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EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
Donación. Nada más noble que dar vida después de la muerte, dejar para quien lo necesita con urgencia, una 
oportunidad más para permanecer. Las familias que generosamente aceptan, merecen el respeto universal. (N) 
 
CLÚSTERES  
Es muy probable que los visionarios de Querétaro, esos hombres que viviendo en un estado austero donde todo 
estaba por hacerse y cargaban el peso de la historia como una ciudad maldita, luego de haber recibido al 
Emperador Maximiliano y soportar el sitio hasta su muerte, un estado que gracias a Félix Osores Sotomayor no 
se diluyó en otros estados y dónde la movilidad era con el tranvía de mulitas y “Los brazos de Chole”, eran 
suficiente para el auxilio de ebrios, pudieran vislumbrar lo que es ahora la entidad, con una economía pujante, 
obra pública, educación superior y científica, salud, seguridad y crecimiento sostenido. Los queretanos han sido 
protagonistas, parte intrínseca de la historia patria, porque aquí se escribió la mítica batalla entre Chichimecas 
y conquistadores en el Cerro del Sangremal, sin armas con el coraje de defender la libertad y a sus familias, se 
enfrentó el virreinato, la colonia, la independencia y después el triunfo de la república, hasta llegar la revolución 
y la promulgación de la Constitución de 1917. Fuertes cimientos para lo que ahora somos y como consecuencia, 
el gobernador Mauricio Kuri, presidió el lanzamiento de la Red Estatal de Clústeres, cuya responsabilidad 
recaerá en la SEDESU y su titular Marco Del Prete: siete sectores económicos, vinculados con el modelo Triple 
Hélice y mediante la unión de academia, industria y gobierno, diseñar las estrategias para el crecimiento 
económico de la región. El mandatario estatal destacó que la puesta en marcha de la Red facilitará la creación de 
políticas públicas y proyectos estratégicos para el fortalecimiento de la industria local, lo que reforzará las 
ventajas competitivas que ya tiene Querétaro para la atracción de nuevas inversiones nacionales y extranjeras.  
Cuál era la altura de miras de esos hombres y hasta dónde pudieron imaginar, no lo sabemos a ciencia cierta, 
pero quedan sus obras, el trabajo de Bernardo Quintana, el arribo de industria como TREMEC instalada a las 
afueras de la ciudad y hoy prácticamente en el centro. Del ferrocarril y la carretera México-Querétaro, 
quedando la carretera Panamericana como vialidad primaria y ante carencia de puertos, lo que obligó a pensar 
en un camino a Tampico, hacía falta un aeropuerto y así fortalecer la logística. Pues el futuro nos alcanzó y 
ahora competimos con el mundo, como señaló el ejecutivo estatal, pero el éxito también paga su cuota y un 
estado como Querétaro, con buen clima, con un alto nivel académico y de salud, donde caminamos libres y sin 
miedos, nos convirtió en un tesoro que quisieran robarse y que tratan de hacerlo. Otros tiempos enfrentamos, 
con el combate al trasiego y consumo de drogas sintéticas, de enfrentar abiertamente a la industria del mal, 
para que los queretanos no pierdan su nivel de vida, para que el crimen no corra en nuestras calles y para que 
aquí el maleante sepa, que no hay abrazos y sí las puertas abiertas a la inversión, la ciencia, la cultura y el 
desarrollo. (N) 
 
LUCHA ANTICORRUPCIÓN 
El Sistema Estatal Anticorrupción está compuesto por diversos órganos que, en su momento, pusieron a 
Querétaro como un estado que avanza en este tema, al ser el primero en conformarlo. No obstante, para que 
este órgano funcione, debe haber seguimiento a esta política pública. Si bien la Fiscalía Anticorrupción ha 
logrado avances al detectar y consignar funcionarios involucrados en actos de corrupción, el Comité de 
Participación Ciudadana se fue quedando sin integrantes. Este órgano, integrado por ciudadanos, permite 
enfocar los programas y objetivos del Sistema para que más dependencias y más funcionarios estén en la 
dinámica de fortalecer la lucha anticorrupción. Hay esfuerzos en el Gobierno estatal y en los municipales, pero 
se requiere fortalecer estos órganos para tener una política integral que sea de avanzada en México, que tanta 
falta le hace combatir este mal que aqueja al servicio público. (AD 2) 
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